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После субботника на
строительстве аквапар�
ка в Минске Александр
Лукашенко поведал жур�
налистам, почему выпу�
стил на свободу Саннико�
ва и Бондаренко, какие
овечки живут у него на
ферме и почему не боится
утечки мозгов из Белару�
си.

На субботнике Лукашен�
ко трудился в компании с
младшим сыном Николаем и
биатлонисткой Дарьей Дом�
рачевой.

«Бандюг выпустили, а
нормальные люди в застен"
ках томятся»

Общаясь с журналистами
в субботу, Лукашенко заявил,
что, рассматривая прошения
о помиловании Санникова и
Бондаренко, исходил из гу�
манных соображений.

— Не было бы этого малы�
ша (сына Андрея Санникова
– ИФ), а у второго не заболела
бы спина (Дмитрий Бондарен�
ко – ИФ), а он там уже рачком
ходить не мог, а ползал, прав�
да, здесь как вышел, так побе�
жал, я бы, может быть, даже
не реагировал на их просьбы.
Ладно, пусть будут в своих
семьях, — цитирует Лука�
шенко interfax.by. — Но бу�
дут бряцать языками — вер�
нутся туда.

Глава государства заявил,
что «еще одно давление, и те
болтуны, которые вышли (Ан�
дрей Санников и Дмитрий
Бондаренко – ИФ), должны
сказать «спасибо», что с ними
так обошлись — они могут
снова вернуться в колонию».

— Они, наверное, просто
жаждут этого, — сказал Лу�
кашенко.

По его словам, «честнее
было бы им придти к кому�то
и намекнуть и сказать, что
уже надоело на свободе — «мы

политузники, верните нас
назад».

— Два часа — и они в ко�
лонии, — заявил глава госу�
дарства.

Поэтому, продолжил он,
«мы давления никакого не
потерпим». Как заявил Лука�
шенко, оставшиеся в заклю�
чении оппозиционеры могут
быть освобождены только в
случае написания ими про�
шения о помиловании.

— И те, кто там остался и
не написал это обращение на
имя президента, они будут
сидеть. Вот и все давление.
Никто на меня здесь не нада�
вит, — сказал он. — Поэтому
дело не в давлении, что они
вышли на свободу. Не напи�
сали бы прошения о помило�
вании, то сидели бы до сих
пор.

Лукашенко также отме�
тил, что «некрасиво прези�
денту этим заниматься, надо
заканчивать».

— Этих выпустили, а 20�
30 тысяч заключенных такой
льготы не получили. Это нор�
мально, это справедливо со
стороны президента? Нет, не�
справедливо, — заявил Лука�
шенко.

Поэтому, по его словам, в
ближайшее время, ко Дню
независимости, может быть
рассмотрен вопрос о проведе�
нии амнистии.

— Я буду принимать ре�
шение об освобождении цело�
го ряда, может быть, 2�3�х
тысяч осужденных, кто нор�
мально себя ведет. Так будет
справедливо, — сказал Лука�
шенко. — А то бандюг выпус�
тили, а нормальные люди в
застенках томятся.

«Лукашенко предупре"
дил, что «любое давление бо"
ком выйдет»

— Они (оппозиция – ИФ)
говорят: вот, надавили, и по�
этому послов впустили. Мы,
наоборот, послам сказали: ре�
бята, вы поехали — побудьте
там. Послы сегодня высказа�
ли пожелание вернуться

сюда, но надо же перевернуть
ситуацию, чтобы якобы со�
хранить лицо.

«У меня на ферме лучшие
в мире овцы»

Лукашенко заявил, что не
допустит социальных потря�
сений на проблемных пред�
приятиях страны.

— Я ничего не боюсь, мне
бояться нечего. Я человек ре�
шительный, мне терять нече�
го, — сказал глава государ�
ства. — Если чего�то и боюсь,
то только мнения народа,
моих избирателей. Я их мне�
ние ценю и уважаю.

По его словам, «если ра�
бочий человек говорит, что
что�то не так, то я на это реа�
гирую. Как я реагирую, вы
знаете».

Между тем, как сказал
Лукашенко, «всех на руках
больше носить не будем».

— Есть производитель�
ность труда — забирайте
деньги в зарплату, — заявил
он, подчеркнув, что больше
никто в стране пустые деньги
печатать не будет. — К чему
ведет печатание денег, вы зна�
ете, почувствовав отчасти во
время финансово�экономи�
ческого кризиса.

По его словам, «это гробит
всякое производство, если
люди получают незаработан�
ные деньги».

Глава государства заявил
о необходимости скорейшего
реформирования убыточных,
проблемных предприятий. В
частности, в качестве приме�
ра он привел камвольный
комбинат в Минске.

— Мы возобновим это про�
изводство, отстроим камволь�
ный комбинат, — сказал Лу�
кашенко.

В этой связи, по его сло�
вам, поставлена задача возро�
дить такую отрасль, как ов�
цеводство (для шерстяного
сырья – ИФ).

— Закупим самых совре�
менных овец. Я это проэкспе�
риментировал у себя на фер�
ме. У меня десяток овечек, мы

их уже два раза стригли, мы
получили огромное количе�
ство шерсти. Это самые луч�
шие овцы в мире, они пре�
красно себя чувствуют, и сей�
час мы по всей стране так сде�
лаем, — заявил белорусский
президент.

По его словам, такое же
реформирование ждет мото�
велозавод.

— Мы никогда не утратим
эту марку, бренд. Если част�
ник не сделает — сделает го�
сударство, —отметил глава
государства.

«Кто хочет хлебнуть доб"
ра на чужбине – пусть едет»

Александр Лукашенко не
боится оттока из Беларуси
квалифицированных кадров
с созданием Единого эконо�
мического пространства, со�
общает БЕЛТА.

— Свободное перемеще�
ние капитала, рабочей силы
— в этом смысл ЕЭП, — от�
метил глава государства.

Он также подчеркнул, что
государство сделало немало,
чтобы белорусы оставались
работать в своей стране. Он
привел данные за первый
квартал этого года по мигра�
ции людей. Так, из страны
выехали около 1,6 тыс., а въе�
хали около 1,9 тыс., около 85%
выезжающих отправились на
заработки в Россию.

— Да, уехали не худшие
люди, очень квалифициро�
ванные кадры, — сказал гла�
ва государства. — Поэтому
мы должны сделать все, что�
бы наши люди оставались
здесь работать.

Человек вправе выбрать
работу там, где ему удоб�
ней. — Мы с открытой эко�
номикой, у нас открытая
страна — мы никого никог�
да не удержим. Мы просто
должны бороться за челове�
ка, создавая нормальные
условия, чтобы люди оста�
вались здесь и трудились на
своей земле.

Окончание на с.2
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Лукашенко считает, что
при реализации в Минске
различных инвестпроектов
инвестор в первую очередь бу�
дет искать высококвалифи�
цированных специалистов и
высоко оплачивать их труд.
Он также отметил тот факт,
что в Минске сегодня вакан�
сий в два раза больше, чем
безработных.

— Мы потихоньку вырав�
ниваемся по заработной пла�
те. А те инвестпроекты, кото�
рые мы реализуем, то я не ду�
маю, что отсюда строитель
поедет в Россию на заработ�
ки. Я не хочу сказать, что
здесь у них зарплата больше,
чем у некоторых россиян�
строителей, которые там ра�

ботают. Не в этом дело. Но у
нас сегодня и цены в пять раз
ниже, чем в Москве. Это тоже
надо учитывать. Поэтому тот,
кто хочет хлебнуть добра на
чужбине, пусть едет, мы не
мешаем.

«Чиновникам полезно за"
ниматься физическим тру"
дом»

— Что касается труда чи�
новников, студентов, воен�
ных, физический труд — это
полезно. Работа у нас сидячая,
и поэтому надо шевелиться,
— сказал Лукашенко. —
Можно ли воспитать любовь
к труду? Наверное, можно. У
меня не было особого выбора,
потому что в семье больше не
было мужиков, и поэтому
приходилось косить, копать,
строить. Поэтому необходи�
мость переросла в привычку.

«Дурных денег никто не
платит»

Александр Лукашенко
не исключает, что до конца
2012 года зарплаты могут
повыситься еще несколько
раз.

— Еще пару раз в этом
году, чувствую, экономика
нормально работает, мы
выйдем на повышение зар�
плат, — приводит слова гла�
вы государства БЕЛТА.

При этом он добавил, что
такое повышение возможно
лишь при нормальной рабо�
те экономики, высокой про�
изводительности труда.

— Уверен, в течение это�
го года мы выравняемся и
достигнем примерно того
среднего уровня зарплат,
что у окружающих, — ска�
зал Лукашенко.

Глава государства отме�
тил, что на крупных белорус�
ских предприятиях, так на�
зываемых флагманах, уже
достаточно высокий уровень
заработных плат.

— Дурных денег никто не
платит. Но заработная плата,
допустим, у нефтяников —
около $ 800 в месяц, БелАЗ,
МАЗ, МТЗ, машиностроение
— свыше 500 долларов, до $
700 у некоторых. А начина�
лось с $ 300. Поэтому поти�
хоньку подтягиваемся.

Вот, говорят, в России
зарплата в полтора раза
выше. Понимаете, как счи�
тается эта зарплата? Есть,
допустим, олигарх с милли�
ардами долларов состояния,
а есть обыкновенный кресть�
янин, который практически
ничего не получает. В кучу
сложили, поделили, полу�
чили среднее. А кто эту сред�
нюю зарплату имеет?

При этом он также попро�
сил учитывать и уровень
цен.
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В четверг Александр
Лукашенко отправился
на совещание по проблем�
ным вопросам в сфере охо�
ты и рыболовства. Ранее
планировалось, что 19
апреля глава государства
обратится с посланием
белорусскому народу и
парламенту.

Как сообщает interfax.by,
Лукашенко потребовал окон�
чательно навести порядок в
сфере охоты и рыболовства.
Он заявил о необходимости
построения четкой системы
государственного управления
в сфере охоты и рыболовства,
а также окончательного иско�
ренения правонарушений в
этой области.

— Недопустимо, что про�
исходит у нас в отдельных
подразделениях, в том числе
в сфере охоты и рыболовства,
— завил глава государства в
четверг.

Лукашенко напомнил,
что сегодня уже «нет того раз�
боя, который был в этой сфе�
ре два десятка лет назад».

— Я помню, когда людей,
которые пытались бороться

против этого разбоя, наши
прокуроры и милиция скру�
чивали, завязывали в узел и
тащили в каталажку. И мне
приходилось вмешиваться,
чтобы защитить этих людей,
— сказал глава государства.
— ...Это занятие очень желан�
ное, все хотят пострелять, все
хотят порыбачить в удоволь�
ствие. Но за это удовольствие
надо платить, и делать надо
все исключительно по закону
и в соответствии с тем поряд�
ком, который учрежден.

Обращаясь к участникам
совещания, Лукашенко заме�
тил: «Я не против, чтобы все,
сидящие здесь за столом, охо�
тились и рыбачили». По его
словам, «кому�то этот поря�
док не по нутру, и поэтому
хотят своих людей поставить
во главе охотников и рыболо�
вов, других организаций».

— Все, кто этого хотел,
сегодня ходят с метлой, по
некоторым это прошлось вет�
ром по голове, — сказал он.

Глава государства напом�
нил, что в свое время занялся
кадровыми вопросами в Бело�
русском обществе охотников
и рыболовов (БООР).

— То, что я там увидел,

меня привело в тихий ужас,
— цитирует Лукашенко
interfax.by. — Я увидел че�
рез призму этих назначений,
насколько наши чиновники
заинтересованы в своих лю�
дях в этом ведомстве. Не на�
зываю целый шлейф чинов�
ников, больших начальников,
личных водителей этих на�
чальников. Все были выдво�
рены — наверное, десятка два.

В этой связи Лукашенко
направил в БООР люди, кото�
рые «никогда не входили в
обойму для назначения руко�
водителями этого общества».

Как заявил глава государ�
ства, при назначении новых
руководителей БООР, им
была поставлена задача: изу�
чить все недостатки в этой
сфере и предоставить свои
предложения.

— Сегодня я хотел бы ус�
лышать те проблемные вопро�
сы, которые были выявлены в
ходе обсуждения в специаль�
но созданной рабочей группе,
— сказал Лукашенко. — На�
сколько я понимаю, эту груп�
пу возглавляет Сергей Нико�
лаевич Румас. Кстати, заяд�
лый охотник и рыболов, кото�
рый, по моим данным, никог�

да не нарушал порядок. Да�
вайте посмотрим и примем в
течение короткого промежут�
ка времени единый правовой
акт, чтобы им могли руковод�
ствоваться все, кто сегодня
хочет охотиться, рыбачить,
ухаживать за животными,
производить рыбу и так да�
лее.

Ранее глава государства
отклонил проект послания,
подготовленный государ�
ственными органами, и от�
правил его на доработку.

Лукашенко поручил
учесть в проекте документа
недопустимость излишне
либерального подхода при
продаже государственной
собственности, категоричес�
кую неприемлемость так на�
зываемой огульной привати�
зации, а также обязательную
и всеобъемлющую защиту
интересов простых работни�
ков и всех рядовых граждан
Беларуси в ходе возможной
приватизации предприятий.

Глава государства выска�
зался против излишне жест�
ких мер реагирования на воз�
никающие проблемы во вза�
имоотношениях Беларуси со
своими партнерами.
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ДДДДДежавю, или Европейский диалогежавю, или Европейский диалогежавю, или Европейский диалогежавю, или Европейский диалогежавю, или Европейский диалог
для модернизациидля модернизациидля модернизациидля модернизациидля модернизации
Алина ТАРЯНИК

Белорусские эксперты
обсудили предложенный
еврокомиссаром по вопро�
сам расширения и поли�
тики добрососедства
Штефаном Фюле Евро�
пейский диалог для модер�
низации.

В наиболее благоприят�
ных условиях Европейский
диалог для модернизации со�
стоится между тремя сторо�
нами – ЕС, гражданским об�
ществом и оппозицией и го�
сударственными властями
Беларуси, но пока речь идет
лишь о двух сторонах.

Евросоюз
Обсуждение. Владимир

Мацкевич  и Рамунас Януша�
ускас

– У нас очень реалистич�
ные ожидания насчет Белару�
си. Мы хотим больше узнать
о Беларуси, понять, каким
опытом проведения реформ
необходимо поделиться и что
поспособствует дальнейшему
диалогу, – отметил предста�
витель Евросоюза.

В то же время он отметил,
что «поезд “Восточного парт�

нерства” постепенно уходит»,
так как страны, принимаю�
щие в нем участие, уже сде�
лали прогресс по некоторым
предложенным в рамках парт�
нерства пунктам.

– Мы (ЕС) предлагаем
больше тем, кто хочет боль�
ше, – озвучил политику ЕС
Янушаускас. – Все зависит не
только от властей, но и от того,
насколько активными будут
гражданское общество и оп�
позиционные политические
силы.

Гражданское общество
Председатель Временного

координационного комитета
Национальной платформы
Владимир Мацкевич обратил
внимание, что «модерниза�
цию» можно понимать двоя�
ко. Наличие образцов для под�
ражания отводит Беларуси
роль вечного «догоняющего»,
в то время как ее нужно «осов�
ременивать».

Старший аналитик иссле�
довательского института
BISS Денис Мельянцов с буль�
шим скепсисом говорит о
предложенной программе.
Политолог признается, что
ощутил дежавю обсуждений
в 2008 году, когда стартовала
программа «Восточного парт�

нерства», а государственные
власти даже были заинтере�
сованы предложением, и де�
жавю 2010 года, когда ЕС и
официальная белорусская
сторона обсуждали совмест�
ный промежуточный договор.

– Создается впечатление,
что многие проекты просто
перекочевали из одной про�
граммы в другую, в которой
государство не принимает
участия, – делится соображе�
ниями Мельянцов и остере�
гает: – В то же время, про�
грамма не должна отталки�
вать официальный Минск.
Если не приглашать власти к
обсуждению, они будут рас�
ценивать программу и проек�
ты в ее рамках как вражеские
и оппозиционные.

Эксперты Денис Мельян"
цов и Андрей Егоров

Среди плюсов он назвал
платформенность, которая
должна объединить и уси�
лить гражданское общество и
оппозицию. Еще один плюс
– позиция Евросоюза, кото�
рый показывает, что в случае
политических перемен не
бросит Беларусь на произвол
судьбы.

Аналитик Центра евро�
пейской трансформации Ан�

дрей Егоров обратил внима�
ние, что диалог должен выхо�
дить за рамки экспертного,
иначе наработки можно счи�
тать «работой в стол».

Представитель Ассамб�
леи НГО Юрий Чаусов допол�
нил, что кроме гражданского
общества следует пригласить
и государственных инспекто�
ров, так как у них есть доступ
к информации, которой нет у
независимых исследовате�
лей:

– Как можно реформиро�
вать то, о чем ты не знаешь? –
заметил аналитик.

Оппозиция
У представителей оппози�

ции, также были замечания.
Например, заместитель пред�
седателя кампании «Говори
правду» Александр Федута
считает, что необходимо вы�
работать механизм внесения
оперативных изменений в
программу диалога в зависи�
мости от ситуации, иначе она
«состарится еще до момента
ее выхода или даже обсужде�
ния». Представительница
движения  «За Свабоду» Да�
рья Слабченко в очередной
раз призвала политиков и
представителей гражданско�
го общества сесть за один стол,
а сопредседатель оргкомите�
та по созданию БХД Виталий
Рымашевский попросил не
связывать программу модер�
низации с ужесточениями
санкций.

«Не помог рапс – спас«Не помог рапс – спас«Не помог рапс – спас«Не помог рапс – спас«Не помог рапс – спасут овцы»ут овцы»ут овцы»ут овцы»ут овцы»
Сергей БАЛАЙ

Лидеры гражданской
кампании «Говори прав�
ду!» Владимир Некляев и
Андрей Дмитриев в эксп�
р е с с � к о м м е н т а р и и
«Салiдарнасцi» проком�
ментировали поручение
Александра Лукашенко
правительству в сжатые
сроки подготовить план
развития овцеводства в
Беларуси.

– Сырье будем брать в стра�
не. А это развитие овцеводства.
Поэтому готовьте план разви�
тия овцеводства с этого года и
план строительства нового пред�
приятия. Или, может, на базе
уже имеющегося, куда мы за�
везем по технологии новое обо�
рудование, будем производить
нормальные шерстяные ткани
и решим, наконец, проблему

этого предприятия, – отметил
Лукашенко накануне на сове�
щании по вопросам развития
сферы охоты и рыболовства,
сообщает БЕЛТА.

Глава государства поста�
вил задачу в сжатые сроки со�
здать такое предприятие, к
этому времени имея уже план
развития овцеводства.

Уладзімір Някляеў: «У
гэтай дэталі праяўляецца са"
вецкая свядомасць аднога
чалавек»

– У аднога ангельскага
пісьменніка ёсць эпізод, дзе
герой апавядання набывае аве�
чак. На пытанне сяброў – дзе�
ля мяса, малака ці поўсці – ён
гэта робiць, адказвае: «Не, у
мяне газон, а садоўнік дорага
бярэ за яго дагляд. Авечкі аб�
скубаюць бясплатна». Прык�
ладна такая ж мэтазгоднасць
і ў чарговага загаду Аляксан�
дра Лукашэнкі.

Гэта гумарыстычны бок
праблемы. Другі, больш сур’�

езны, – савецкая свядомасць
афіцыйнага лідара, які
помніць, як было ў СССР. Калі
не атрымліваецца адно, то
ўводзім ноў�хаў, як рабіў гэта
Мікіта Хрушчоў, засеяўшы
Саюз кукурузай ад Калінінг�
рада да Далекага Усхода.

У Лукашэнкі была такая
ж сітуацыя з рапсам. Не да�
памог рапс – уратуюць авечкі.
Ён проста не можа пайсці на
тое, каб проста лібералізаваць
эканоміку , перастаўшы за�
гадваць, каб вырошчвалі
агуркі, раводзілі авечак ці
мармуровых цялятаў.

Здавалася б, заява пра аве�
чак – дурната і драбяза, але ў
гэтай дэталі праяўляецца са�
вецкая свядомасць аднога ча�
лавека. I чакаць ад яго нейкіх
сур’езных палітычных ці эка�
намічных рашэняў не вы�
ходзіць.

Андрей Дмитриев: «Я по"
смотрел бы на правительство
в килтах»

– Судя по всему, Алек�
сандр Лукашенко двигает Бе�
ларусь по пути Шотландии.
Мы маленькая страна на окра�
ине большой империи. Разве�
дение овец – первый шаг. Даль�
ше будет переход к качествен�
ному виски, отказ от бульбы,
выход к морю и борьба за неза�
висимость. Единственный, на
мой взгляд, минус – это тра�
диционные килты для муж�
чин. Хотя я бы посмотрел на
правительство в юбках.

А если говорить серьезно,
то это большая беда нынеш�
ней системы. Вместо того,
чтобы заниматься экономи�
кой и политикой, глава госу�
дарства лично решает вопро�
сы, которые должны саморе�
гулироваться бизнесом.

Система, чтобы быть эф�
фективной, должна обращать�
ся к людям. Но наверху се�
годня думают не о том, как
сделать сельское хозяйство
прибыльным и привлечь лю�
дей в деревни, а о развитии
производства мраморного
мяса и овцеводства.
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МоМоМоМоМожжжжжет ли Беларет ли Беларет ли Беларет ли Беларет ли Беларууууусь оксь оксь оксь оксь оказаться наазаться наазаться наазаться наазаться на
электрическэлектрическэлектрическэлектрическэлектрическом крючком крючком крючком крючком крючке у России?е у России?е у России?е у России?е у России?
Андрей САКОВИЧ

Министр энергетики
Александр Озерец презен�
товал в правительстве
основные положения ре�
формирования белорус�
ской электроэнергетики.
Идеи хороши, но могут
вызвать рост тарифов и
потребуют колоссаль�
ных вложений, оценива�
ют эксперты. Почему
выгоднее пускать в эту
сферу немцев и францу�
зов, чем россиян?

Среди предложений ми�
нистра энергетики — раз�
деление производства элек�
тричества и его передачи и
распределения, а также со�
здание условий для форми�
рования холдингов. Предпо�
лагается, что реформа повы�
сит энергетическую безо�
пасность Беларуси и позво�
лит отказаться от перекрес�
тного субсидирования.

Какая реформа нужна
белорусской энергетике?

— Пока складывается
ощущение, что начали пля�
сать не от той печки, — го�
ворит Михайло Сальников,
научный директор Белорус�
ского экономического ис�
следовательско�образова�
тельного центра BEROC
(Киев).

Сегодня в Беларуси
предприятия, генерирую�
щие электроэнергию, фак�
тически сконцентрированы
в руках государства. Экс�
перт убежден: прежде все�
го, следует повышать кон�
куренцию. Необходимо
стимулировать создание ча�
стных и небольших комму�
нальных компаний по выра�
ботке электричества.

— Создать конкурент�
ную среду на рынке можно
двумя способами: путем
приватизации госпредпри�
ятий, либо путем создания
малых генерирующих
мощностей, — отмечает
Михайло Сальников. —
Крупные предприятия, ко�
торые занимаются генера�
цией электроэнергии, мож�
но причислить к имеющим
стратегическое значение.
Их приватизацию в услови�
ях постсоветских стран

вряд ли можно назвать муд�
рым решением. А вот сти�
мулирование создания ма�
лых генераторов электро�
энергии интересно с точки
зрения развития иннова�
ций, повышения конкурен�
ции и прозрачного ценооб�
разования.

По мнению эксперта,
кластер ветряных генерато�
ров или солнечных батарей
вполне может быть создан в
малых хозяйствах и сельс�
ких общинах. При этом го�
сударству было бы целесо�
образно доработать меха�
низмы закупки излишков
электричества у таких
субъектов. Именно так по�
ступают власти европейс�
ких стран. Излишки неиз�
бежно появляются, так как
потребление энергии «пла�
вает» в зависимости от вре�
мени суток и сезона. Накап�
ливать их слишком дорого,
выгоднее продавать.

— Если бы так поступа�
ли в Беларуси, то убили бы
двух зайцев. Во�первых,
повысили бы энергобезо�
пасность не только поселков
и деревень, но и государ�
ства, поскольку это приве�
ло бы к сокращению потреб�
ления российского природ�
ного газа, около 90% кото�
рого идет на производство
тепловой и электрической
энергии. Во�вторых, это по�
зволило бы обеспечить кон�
курентность рынка и про�
зрачность ценообразова�
ния, — считает Михайло
Сальников.

Для развития негосу�
дарственного сектора в элек�
троэнергетике можно было
бы выделять субсидии на
покупку генераторов и сол�
нечных батарей, предостав�
лять государственные гаран�
тии, что лишние киловатт�
часы будут выкуплены по
определенному тарифу.

Реформа запоздала
Власти начинают ре�

формирование энергетики
слишком поздно, и это мо�
жет стать настоящей про�
блемой, уверен исполни�
тельный директор ассоци�
ации «Возобновляемая
энергетика» Владимир
Нистюк. Реформу, по его
мнению, следовало прово�
дить до 2008 года, пока еще
не было кризиса, и Бела�

русь располагала солидной
ресурсной базой.

Реформаторы столкнут�
ся не просто с устаревшей и
неэффективной системой
управления. Им предстоит
поломать голову над тем, как
обновить изрядно износив�
шиеся фонды энергосистем
и электросетей. Государство
уже приняло целый ряд це�
левых программ практичес�
ки по всем актуальным на�
правлениям: развитие гид�
роэнергетики, создание
биогазовых установок, ис�
пользование местных видов
топлива. Но многие из них
дублируют друг друга, не
выполняются или выполня�
ются не до конца.

— Вся система сильно
устарела и закостенела, —
подчеркивает Владимир
Нистюк. — Надо менять эту
систему. Но в то, что такое
возможно, верится с трудом.

Государство по�прежне�
му концентрирует усилия
на крупной энергетике, по�
тому что хочет быстрее дос�
тигнуть значительных ре�
зультатов. Эксперт считает,
что это не всегда правильно.
В Беларуси 12 электростан�
ций обеспечивают пример�
но треть всей энергетики
страны. В случае выхода из
строя какого�то мощного
э н е р г о г е н е р и р у ю щ е г о
объекта значительная часть
ее территории может и вов�
се остаться без энергии. Та�
кие случаи, например, не�
давно были в Минске.

Владимир Нистюк сто�
ронник другого подхода.

— Параллельно с мегап�
роектами развивать и не�
централизованную энерге�
тику, так называемую «зе�
леную» или возобновляе�
мую. У нас есть потенциал
и ветро�, и гидроэнергети�
ки, но особенно — перера�
ботки биомассы, начиная от
отходов растениеводства и
животноводства, заканчи�
вая деревом, — убежден эк�
сперт.

Эксперт: Это выгодно и
населению, и бизнесу

Экономический эксперт
Станислав Гусак напомина�
ет: подобная реформа энер�
гетики была разработана те�
невым кабинетом Белорус�
ского народного фронта еще
в 1994 году.

— Предложения, о кото�
рых почти через 20 лет
вспомнила команда мини�
стра энергетики, действи�
тельно несут очень много
полезного, — отмечает Ста�
нислав Гусак. — Разделе�
ние генерирующих и про�
дающих предприятий —
абсолютно правильный
шаг. Эта мера позволит на�
вести порядок в тарифах.
Станет видно, сколько сто�
ит выработка электроэнер�
гии на разных электростан�
циях (а она зависит от сте�
пени модернизации стан�
ции), какую стоимость к
ней добавляют на последу�
ющих этапах.

Кстати, и премьер�ми�
нистр Михаил Мясникович
заявлял, что в Беларуси сло�
жилась «не очень хорошая
ситуация, когда развитие
электроэнергетики и энер�
гетики вообще осуществля�
ется всей страной за счет
высоких тарифов, которые
выставляет энергоснабжаю�
щее министерство».

Эксперт полагает, что
реформа была бы выгодна и
населению, и бизнесу. Воз�
можно, она повысила бы и
эффективность государ�
ственного управления. В
Минэнерго могут быть орга�
низованы несколько депар�
таментов, каждый из кото�
рых будет полностью вести
свое направление, или само
министерство будет реорга�
низовано. Это даст возмож�
ность навести, наконец, по�
рядок в отрасли и претендо�
вать на иностранные инвес�
тиции, тем более, что бело�
русская энергетика в них
нуждается особенно остро.

Реструктуризация энер"
гетики требует колоссаль"
ных денег

В соответствии с гос�
программой развития бело�
русской энергосистемы на
период до 2016 года объем
капитальных вложений в
отрасль составляет 3,74
млрд долларов без учета воз�
врата ранее взятых инвести�
ционных кредитов в сумме
1,47 млрд долларов. При
этом в развитие генериру�
ющих энергоисточников
«Белэнерго» планируется
направить 2 млрд долларов.
В качестве основного источ�
ника финансирования пре�
дусматриваются кредит�
ные ресурсы.

— Что касается тех де�
нег, которые до 2016 года
предлагается вложить в
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энергетику, то названные
суммы очень малы, это ко�
пейки, — считает Станис�
лав Гусак. — Их хватит толь�
ко на латание дыр, текущий
ремонт и, в лучшем случае,
незначительные иннова�
ции. Кредиты? Но их еще
надо найти. Понятно, что
введение в строй новых се�
рьезных генерирующих ус�
тановок невозможно. Кроме
того, надо понимать, что эко�
номического эффекта от
инвестиций не будет без се�
рьезной политической ре�
формы и укрепления суве�
ренитета Беларуси.

Владимир Нистюк также
отмечает, что любая рефор�
ма (и особенно в энергетике)
требует колоссальных денег,
которых у страны сейчас
просто нет.

— С учетом сложной эко�
номической ситуации Бела�
русь не сможет большие сред�
ства вытащить из экономи�
ки и направить на реформы.
Придется выходить точечны�
ми шагами, — резюмирует
эксперт.

Немаловажным является
повышение энергоэффектив�
ности производства и отказ
от перекрестного субсидиро�
вания. Однако последнее, от�
мечает Михайло Сальников,
может растянуться едва ли не
на десятки лет. Ведь отмена
перекрестного субсидирова�
ния может стать причиной
роста тарифов как для насе�
ления, так и для предприя�
тий, которые пользуются
сейчас определенными льго�
тами.

— По энергоемкости ВВП
Беларусь сегодня плетется в
хвосте Европы, — подчерки�
вает Михайло Сальников. —
Например, чтобы произвес�
ти один доллар ВВП в Дании,
надо потратить в пять раз
меньше энергии, чем в Бела�
руси. Сегодня рентабель�
ность белорусского производ�
ства обеспечивается за счет
заниженной цены на элект�
ричество. Но если в резуль�
тате повышения энергоэф�
фективности в Беларуси уда�
стся снизить потребление,
скажем, втрое, электриче�
ство можно будет приобретать
и по рыночной цене, отказав�
шись от субсидий.

Бесплатный сыр от Газп"
рома

В последнее время появи�
лась информация о намере�
нии Газпрома войти на бело�
русский рынок электроэнер�
гетики. Заявления об этом

регулярно появляются как с
российской, так и белорус�
ской стороны. Вполне вероят�
но, что у властей Беларуси
возник большой соблазн по�
просить денег у российского
холдинга.

Казалось бы, именно он и
является тем местом, где
можно найти любые требую�
щиеся суммы. Однако оче�
видно, что любые займы или
кредиты от Газпрома в конце
концов приведут к передаче
белорусской энергосистемы
в его собственность вслед за
газотранспортной системой.

— Впору вспомнить пого�
ворку о бесплатном сыре. Газ�
пром ни шага не сделает, если
это не в его интересах, а в на�
ших, — подчеркивает Влади�
мир Нистюк. —Неужели у
кого�то появится мысль от�
дать Газпрому весь энергети�
ческий комплекс? Это как
минимум несерьезно.

Эксперт уверен, что АЭС
в Беларуси рано или поздно
будет построена, однако на�
званные сроки вызывают у
него сомнения.

— Сейчас Россия нас дер�
жит на газовом и нефтяном
крючке и вряд ли отпустит
так просто, — отмечает экс�
перт. — Мы будем зависеть
от того, кто проектирует, фи�
нансирует, строит, а на пер�
вых порах и эксплуатирует
АЭС. У нас пока нет своих
специалистов. Будем зави�
сеть от того, кто будет торго�
вать электроэнергией, полу�
ченной на АЭС. Ведь 10 млрд
долларов кредита придется
как�то возвращать.

Станислав Гусак в этой
связи напоминает одно из
геополитических определе�
ний: тот, кто контролирует
инфраструктуру, контроли�
рует и территорию. Инфра�
структура — это энергетика,
национальные инженерные
коммуникации.

— Если отдадим России
еще и энергетику, от суве�
ренитета уже ничего не ос�
тается, — предупреждает
Станислав Гусак. — Этого
делать нельзя. Надо пускать
в сферу поляков, французов,
немцев, чехов. Когда Россия
будет полностью контроли�
ровать экономику, говорить
о независимости не придет�
ся. Только де�юре сохраним
свой голос в ООН. Надо ста�
вить вопрос, что происходит
с Беларусью — интеграция
или бескровная колониза�
ция экономическими мето�
дами.

Особенности семейногоОсобенности семейногоОсобенности семейногоОсобенности семейногоОсобенности семейного
бюджетабюджетабюджетабюджетабюджета
НикНикНикНикНикооооолая Снопклая Снопклая Снопклая Снопклая Снопковаоваоваоваова
и Ники Ники Ники Ники Никоооооля Саркля Саркля Саркля Саркля Саркозиозиозиозиози

Ольга СЛУЦКАЯ

Леонид Заико дал не�
сколько советов мини�
стру экономики, как
грамотно распоря�
жаться зарплатой.

Известный экономист
удивился, когда узнал, как
распоряжаются деньгами в
семьях белорусских чинов�
ников, включая Снопкова.

Напомним, недавно ми�
нистр экономики признался,
что зарплату ему начисляют
на карточку, которую он сам
не видит. Продукты в его се�
мье покупает жена, и сколь�
ко они тратят в месяц на еду,
Николай Снопков не знает.

— Я убедился, что наши
чиновники очень бедные
люди. Потому что они отда�
ют деньги женам, и те их
тратят. Если тебе необходи�
мо поддержать свою жену,
она чувствует нехватку де�
нег, купи ей дебетовую кар�
точку и перечисляй деньги,
— посоветовал Леонид Заи�
ко. — А отдавать зарплату
жене — это что�то такое из
средних веков... Кстати, в
Греции есть способ распре�
деления денег. Если муж�
чина не принес жене зарп�
лату, она вправе его оста�
вить ночевать у порога.
Можно нашим предложить.

Если мужчина не может
с собственными деньгами
справиться, то чего он тогда
лезет в государственные
финансы? Я не представляю
себе Николя Саркози, кото�
рый приходит и говорит
жене: «Карла, вот тебе моя
зарплата. Иди на рынок!».

По мнению известного
экономиста, то, что чинов�
ники в магазин не ходят, цен
не знают, — это смертный
приговор в любой стране.

— В Германии или Ка�
наде в таком случае госслу�
жащему придется подать в
отставку: жизни не знает,
— резюмировал Заико. —
Я советую нашим мини�
страм ходить по магазинам
и не выбрасывать чеки.

Зарплату министра эко�
номики в 6 миллионов руб�
лей ученый назвал малень�
кой.

— Я не понимаю, поче�
му он работает министром,
если мог бы пойти пилотом
в «Белавиа» и получать 50
млн. Официантка в Смолен�
ске зарабатывает больше
нашего министра.

Любопытно, что тот же
Снопков рекомендовал бело�
русам, которые хотят хоро�
шо зарабатывать, устроить�
ся на хорошее предприятие,
где менеджмент думает о
повышении производитель�
ности труда, о добавленной
стоимости.

Как полагает Леонид За�
ико, белорусам главное вос�
пользоваться Таможенным
союзом. А именно уехать на
заработки в Россию, где
можно заработать в три раза
больше, чем в Беларуси.

— Поляки едут работать
в Брюссель, литовцы — в Ве�
ликобританию либо в Нор�
вегию. Это нормально. Тамо�
женный союз дает белору�
сам возможность работать в
более высокооплачиваемых
сегментах экономики.

Чтобы приумножить
сбережения, Николай Сноп�
ков предложил простым бе�
лорусам перевести доллары
в рубли и отнести в банк.

—Это можно делать до
июня, — комментирует Ле�
онид Заико. — Как времен�
ную меру это можно рас�
сматривать. Но с точки зре�
ния эффективности вложе�
ния она достаточно риско�
ванная. Активы должны
быть размещены в разных
видах ликвидных инстру�
ментов: акции, облигации,
доллары, евро, белорусские
рубли, китайские юани.

Научить членов прави�
тельства распоряжаться се�
мейным бюджетом и ходить
по магазинам можно одним
указом президента, уверен
экономист. Просто взять и
оставить персональные авто
только у главы государства,
премьер�министра и мини�
стра иностранных дел.
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АлекАлекАлекАлекАлександр Тсандр Тсандр Тсандр Тсандр Томкомкомкомкомкович расскович расскович расскович расскович рассказалазалазалазалазал
о «Преодолении»о «Преодолении»о «Преодолении»о «Преодолении»о «Преодолении»
Сергей БАЛАЙ

В Минске прошла пре�
зентация очередной кни�
ги публициста Алексан�
дра Томковича «Пре�
одоление». В ней – 12 эссе
о людях с ограниченны�
ми возможностями, пре�
одолевших свои жизнен�
ные преграды.

— В нашей стране пол�
миллиона инвалидов. В
моей книге – всего 12 исто�
рий. Конечно, охватить
каждую судьбу и расска�
зать о каждом человеке у
меня не получилось, — от�
метил автор на презента�
ции. – Со мной тоже про�
изошло несчастье, но один
из моих респондентов, жи�
тель Гродно Антон Свекла
мне по электронной почте
прислал статью. У него ат�
рофированы мышцы, он не

может писать руками. Он
зубами держит карандаш и
стучит по клавиатуре. Этим
карандашом он настучал
интервью на несколько стра�
ниц. Мне даже стыдно было,
что я попросил человека это
делать. А для него это при�
вычное дело.

В 2003 году с автором
книги случилось несчастье.
Тогда крест на популярном
столичном журналисте и
публицисте Александре
Томковиче поставила не
только медицина, но и не�
которые знакомые. Един�
ственная конкретика, о ко�
торой говорили врачи – пос�
ле вскрытия скажем, в чем
было дело. Хотя благопри�
ятных прогнозов не было,
недуг удалось преодолеть.
Поэтому книга задумана
как истории людей, преодо�
левших свою болезнь, поло�
жение, в котором они оказа�
лись и начавших жить пол�
ноценной жизнью.

На презентацию книги
в галерею «Ў» пришли не�
сколько десятков человек.
Среди них — председатель
ТБМ Олег Трусов, Алек�
сандр Отрощенков, первый
секретарь посольства
Польши Павел Марчук,
блоггер Виктор Малишевс�
кий, правозащитник Елена
Тонкачева и другие извест�
ные персоны.

Народный поэт Белару�
си Геннадий Буравкин, сам
являющийся инвалидом
второй группы, отметил,
что в нынешней Беларуси
словно не замечают людей,
ограниченных в своих воз�
можностях.

– Я понимаю – нет моей
вины в том, что у инвалидов
такая судьба. Но каждый
раз, когда я их вижу, я ис�
пытываю чувство вины, —
отметил Геннадий Бурав�
кин. — Мне стыдно за от�
писки самодовольных чи�
новников, которые занима�

ются спортом и бегают с
клюшкой. Мне становится
неловко, ведь я сам живу в
этом государстве, которое
относится к тем, кто стал
инвалидом так, словно их
нет. Сейчас я живу в стране
инвалидов. У нас ампутиру�
ют язык, культуру, совесть.

Бывший министр труда
Беларуси Александр Соснов
отметил, что понятие инва�
лида можно интерпретиро�
вать по�разному.

— Страшно, что есть здо�
ровые люди, которые хотят,
чтобы их земляков и сооте�
чественников покалечили,
сделали инвалидами, —
подчеркнул Александр Со�
снов. — У нас все общество,
весь народ с ограниченны�
ми возможностями. Бела�
русь до сих пор не присое�
динилась к конвенции по
правам инвалидов. У нас
судили за аплодисменты
инвалида без рук, у нас из�
бивали инвалида лишь за
то, что он сидел у Нацио�
нальной библиотеки во вре�
мя акции протеста.

После презентации кни�
гу разобрали в считанные
минуты.

ЧегЧегЧегЧегЧего боятся белоро боятся белоро боятся белоро боятся белоро боятся белорууууусские бизнесмены?сские бизнесмены?сские бизнесмены?сские бизнесмены?сские бизнесмены?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Александра АНТОНОВИЧ

Республиканская
конфедерация предпри�
нимательства займет�
ся измерением индекса
делового оптимизма в
Беларуси. Исследова�
ния, которые помогут
изучить реальную си�
туацию в бизнесе, нач�
нутся в конце апреля.
Но еще до измерения ин�
декса стало ясно, что
главная проблема дело�
вых белорусов — страх.

Индекс делового опти�
мизма рассчитают на базе
серии опросов 500 участ�
ников (индивидуальных
предпринимателей, пред�
ставителей малого, сред�
него и крупного бизнеса)
во всех регионах Белару�
си в апреле�мае, сентябре
и феврале 2013 года. Это
позволит проследить его
колебания.

— Показатели индек�
са делового оптимизма
дают почву для интерпре�
тации экономических со�
бытий в Беларуси. Вкупе
с опросами, которые про�
водит Исследовательский
центр ИПМ, и нескольки�
ми другими индексами
мы получим видение си�
туации с частным пред�
принимательством и его
перспективами в нашей
стране, — надеется пред�
седатель ОО «Минский
столичный союз предпри�
нимателей и работодате�
лей» Владимир Карягин.

По его словам, индек�
сы делового оптимизма
обладают очень высоким
предсказывающим свой�
ством. Они являются опе�
режающими индикатора�
ми, которые тесно взаимо�
связаны с основными па�
раметрами экономичес�
ких циклов.

В развитых странах
индекс делового оптимиз�
ма влияет на принятие

политических решений и
на характер законодатель�
ства. Он сообщает о воз�
можном спаде в экономи�
ке, а его «приподнятые»
показатели увеличивают
доверие к национальной
экономике и, в том числе,
могут влиять на рост кур�
са валют.

Опросы в Беларуси не
будут затрагивать такие
темы, как объем выпуска
продукции, количество
заказов, доходы участни�
ков исследования.

— Важно то, как учас�
тники бизнес�процесса
воспринимают происхо�
дящие изменения, —
подчеркивает Владимир
Карягин.

По его мнению, со�
зданная в Беларуси экс�
пертная опросная сеть мо�
жет быть использована
для проведения любых
исследований, в том чис�
ле и маркетинговых, ко�
торых в стране сегодня не
хватает.

Работа по созданию оп�
росной сети выявила, что
многие представители
бизнес�сообщества боятся
участвовать в исследова�
нии.

— Страх перед иссле�
дованием, страх ответить
на вопрос — вот показа�
тель, который мы получи�
ли еще до измерения ин�
декса, — отмечает лидер
столичных предпринима�
телей. — Мы чувствуем
заторможенность, бизнес
боится, и это самое ужас�
ное. Нельзя в обстановке
страха сделать что�то по�
зитивное. Этот страх надо
развеять, это общая наша
задача. Представители
Республиканской конфе�
дерации предпринима�
тельства, инциировавшей
измерение индекса дело�
вого оптимизма, рассчи�
тывают, что изучение ре�
альной ситуации позво�
лит белорусскому бизне�
су решить многие свои
проблемы.
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Юрий ЛАЗАРЕВИЧ

Ежегодно из системы
государственного здраво�
охранения Беларуси
увольняется до двух ты�
сяч специалистов. Около
10% из них уезжают за
границу. Удастся ли
Минздраву притормо�
зить отток кадров к 2015
году и есть ли чем удер�
живать врачей в Белару�
си, выясняет «Завтра
твоей страны».

Где в Беларуси найти та"
кую зарплату?

Во втором квартале этого
года в Смоленске открывает�
ся Федеральный центр трав�
матологии, ортопедии и эн�
допротезирования. Центр
уже комплектован кадрами
на 97 процентов. Есть среди
них и белорусы. На работу в
Смоленск собираются меди�
ки из Витебской областной
больницы, Минского городс�
кого центра травматологии и
ортопедии.

— Поступило очень хоро�
шее предложение, от которо�
го не хочется отказываться,
— признается один из тех бе�
лорусских врачей. В высоко�
технологичном травматоло�
гическом центре, оснащен�
ном самым современным
оборудованием, ему предла�
гают и должность неплохую,
и зарплату повыше.

В российских регионах
тоже существует дефицит
врачей. И россияне, есте�
ственно, заманивают в центр
хороших специалистов из со�
седней Беларуси.

— В Смоленске будут
проводиться операции по за�
мене коленных, тазобедрен�
ных, плечевых суставов, опе�
рации на позвоночнике. Мы
все эти операции давно и ус�
пешно проводим в Беларуси,
— отмечает собеседник.

Запустить центр на пол�
ную мощность планируется
уже летом. Ежедневно в нем
будут выполняться до двад�
цати сложнейших опера�
ций. Следовательно, и зарп�
латы еще подрастут. К тому
же из Беларуси россияне
приглашают на работу трав�
матологов со стажем, кото�

рым будут доверять проведе�
ние наиболее сложных, а зна�
чит, и высокооплачиваемых
операций.

В Министерстве здраво�
охранения Беларуси акту�
альности кадровой проблемы
не скрывают. В последние
годы отток кадров остается
приблизительно на одном
уровне.

— Ежегодно до двух ты�
сяч специалистов уходят из
государственного здравоох�
ранения, — говорят в управ�
лении кадровой политики
Минздрава. — Половина из
них — те, кто выходит на пен�
сию, получает инвалидность,
меняет семейное положение.
Около 10 процентов уезжают
в поисках лучшей работы за
границу.

По словам чиновников,
чаще из государственного
здравоохранения увольняют�
ся молодые специалисты, ко�
личество врачей пенсионно�
го возраста увеличивается.

— Как только закончит�
ся срок отработки по распре�
делению, уеду работать в
Польшу, — говорит Светла�
на, недавняя выпускница Бе�
лорусского государственного
медицинского университе�
та. — У меня есть возмож�
ность получить «карту поля�
ка», а это очень большое пре�
имущество при трудоуст�
ройстве. Несколько моих
знакомых врачей так уже
уехали.

Сразу на должность вра�
ча в Польше выпускников бе�
лорусских медвузов не бе�
рут, даже если есть опыт ра�
боты. Свои знания необходи�
мо подтвердить на специаль�
ном экзамене, сдать, кото�
рый, к слову, непросто.

— Но пока готовишься к
экзамену, можно подрабаты�
вать дежурантом в клинике.
Кроме того, выплачивается
стипендия. В месяц совокуп�
ный доход может составлять
до 1�1,5 тысяч евро, — под�
считывает Светлана.

Где в Беларуси молодой
доктор может получить та�
кую зарплату? Да еще и га�
рантии на будущее.

Отток кадров — заболе"
вание хроническое

О том, что дефицит кадров
в медицине — заболевание
хроническое, заговорили еще

в 2007 году. И тогда одним из
спасительных рецептов было
предложено увеличить наборы
в медицинские вузы страны.
Минздрав решил, что, «по�
крыть» естественную убыль
врачей можно новоиспеченны�
ми дипломированными спе�
циалистами.

С 2007�го по 2010 год чис�
ло поступавших на первый
курс медвузов выросло с 3679
до 4450 человек. И уже в про�
шлом году на работу в лечеб�
ные учреждения были рас�
пределены около 2 тысяч вы�
пускников. В этом году дип�
ломы врачей получат еще бо�
лее 2,5 тысяч вчерашних
студентов, в 2013 году — око�
ло 3 тысяч.

В Министерстве здраво�
охранения уверены, что бла�
годаря молодым специалис�
там уже через два года кад�
ровый проблемы в белорус�
ском здравоохранении не бу�
дет. И чтобы не столкнуться
с новой проблемой — пере�
избытком кадров, с этого года
решено снова уменьшить
приемы в медицинские уни�
верситеты. Набор сократили
более чем на тысячу. Для
сравнения: в 2011 году на пер�
вые курсы медвузов было за�
числено 3215 человек.

Но врачей все равно не
хватает. В некоторых регио�
нах показатель укомплекто�
ванности кадрами даже сни�
жается. Например, Брестс�
кая область обеспечена меди�
ками на 76%, Могилевская
— на 67%. Есть районы, где
укомплектованность врача�
ми составляет менее 50%.
Если открыть сайт Управле�
ния занятости Мингориспол�
кома и посмотреть актуаль�
ные вакансии, то в числе са�
мых востребованных специ�
алистов будут медики. Вра�
чи нужны буквально всем ме�
дучреждениям столицы. Не
хватает терапевтов, травмато�
логов, кардиологов, реанима�
тологов.

Жилье и зарплата
В Республиканском проф�

союзе работников здравоох�
ранения считают, что про�
блема с медицинскими кад�
рами в областных центрах и
Минске стоит острее из�за
бытовой неустроенности.
Если в райцентрах и на селе
местная власть старается вы�

делить медикам благоустро�
енное жилье — служебное
помещение или даже соб�
ственный дом или квартиру,
то в больших городах квар�
тирный вопрос решается
очень медленно .

— В Минске на 1 января
2012 года на учете нуждаю�
щихся в улучшении жилищ�
ных условий состояло около
4170 медицинских работни�
ков, — приводит статистику
председатель минского проф�
кома работников здравоохра�
нения Людмила Кобятко. —
Из них врачей — 1087, в том
числе 199 молодых специа�
листов.

Но жильем врачей в сто�
лицу не привлекают. В про�
шлом году столичным меди�
кам было выделено по госу�
дарственным расценкам по�
чти в два раза меньше квар�
тир, чем в позапрошлом: в
2010 новое жилье получили
230 столичных медработни�
ков, в 2011�м только 131 че�
ловек смог улучшить свои
жилищные условия.

Не удовлетворены меди�
ки и своей заработной платой.
Сегодня средняя зарплата по
отрасли составляет 3 милли�
она 400 тысяч. Зарплата мо�
лодых специалистов ниже
средней еще на 16–20%. Пре�
словутые 500 долларов и
выше зарабатывают только те
врачи, которые выполняют
высокотехнологичные опера�
ции и проводят интенсивную
терапию. Недавно Пленум
Витебского обкома профсою�
за работников здравоохране�
ния принял обращение к Со�
вету Министров и своему от�
раслевому министерству.
Витебские медики считают,
что назрела необходимость
кардинального изменения
подходов к оплате труда мед�
работников с учетом диффе�
ренцированной оценки слож�
ности, квалификации, харак�
тера, интенсивности, резуль�
тата и качества их труда.

— Профсоюз постоянно
поднимает вопрос оплаты
труда медиков в Совете ми�
нистров, мы говорим о том,
что оклады врачей должны
быть высокими и составлять
основу зарплаты, — говорит
заместитель председателя
Республиканского комитета
Белорусского профсоюза ра�
ботников здравоохранения
Вячеслав Граньков. — Но в
тоже время все понимают, что
исходить надо из реальных
возможностей…
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«Мы —«Мы —«Мы —«Мы —«Мы —
простыепростыепростыепростыепростые
батькиныбатькиныбатькиныбатькиныбатькины
овечки»овечки»овечки»овечки»овечки»

Любопытную па�
раллель увидел бло�
гер Дмитрий Раста�
ев в словах Александ�
ра Лукашенко о луч�
ших в мире овцах.

«Славно потрудив�
шись на республиканс�
ком субботнике, Алек�
сандр Григорьевич отвел
душу, традиционно по�
общавшись с журнали�
стами», — пишет Дмит�
рий Растаев.

Глава государства
рассказал много инте�
ресного о бандюгах, ко�
торых «выпустили, а
нормальные люди в зас�
тенках томятся», об
утечке мозгов из страны
— «кто хочет хлебнуть
добра на чужбине, пусть
едет» — а также о своей
ферме, где он на досуге
экспериментирует с
овечками: «У меня деся�
ток овечек, мы их уже
два раза стригли, мы по�
лучили огромное коли�
чество шерсти. Это са�
мые лучшие овцы в
мире, они прекрасно
себя чувствуют, и сей�
час мы по всей стране
так сделаем...»

«Ну и куда тут де�
нешься от аллюзий?»,
— вопрошает Дмитрий
Растаев.

Кто мы, люди или
человечки?

Ах, забудь значенье
этих слов!

Мы – простые бать�
кины овечки,

миллионы предан�
ных голов.

Нас стригут и двига�
ют к закланью —

мы лишь блеем, гля�
дя в бубенец:

«Абы был обед по
расписанью...»

В мире нет прекрас�
нее овец.

«Европа одержала победу«Европа одержала победу«Европа одержала победу«Европа одержала победу«Европа одержала победу
потому, что Минскпотому, что Минскпотому, что Минскпотому, что Минскпотому, что Минск
нананананачал войну из−за пучал войну из−за пучал войну из−за пучал войну из−за пучал войну из−за пустякстякстякстякстяка»а»а»а»а»
Сергей БАЛАЙ

По мнению полито�
лога Александра Клас�
ковского, ажиотаж вок�
руг возвращения послов
стран Евросоюза – удач�
ный ход официальной
пропаганды, давно на�
учившейся переводить
фокус внимания обще�
ства на второстепенные
проблемы.

– То, как формулируют
СМИ факт возвращения по�
слов, говоря о завершении
дипломатической войны,
свидетельствует о том, что
усилиями официальной
пропаганды в вопросе с дип�
ломатическим конфликтом
грамотно сместился фокус,
– считает Александр Клас�
ковский. – Властям удает�
ся навязать свою повестку
дня. Когда все обсуждают
циркуляцию послов, в тень
ушел вопрос – с чего начал�
ся конфликт? А началось
все 19 декабря 2010 года.
Тогда Европа возмутилась
«выборами» и разгоном
Площади.

Главная претензия Евро�
союза заключается в том,

что в Беларуси нет выбора и
нормальной политической
жизни, считает эксперт.

– В стране тот, кто выхо�
дит простив власти, сразу
попадает под суд, в тюрьму,
лишается прав. Поэтому
мягкая Европа вынуждена
была показать зубы, – счи�
тает Александр Класковс�
кий. – Итогом сюжета, раз�
вивавшегося с середины
февраля, стала моральная
победа Европы. Разумеется,
белорусская пропаганда за�
пишет это как свою победу,
будет муссировать идею
«ненагибаемости». А сред�
нестатистический обыва�
тель давно забыл корни кон�
фликта.

Политолог видит основу
проигрыша официального
Минска в очередной попыт�
ке проверить Европу на сла�
бость.

– По сути, Европа одер�
жала победу потому, что
Минск начал в феврале вой�
ну из�за пустяка: из�за двух
десятков персон в «черном
списке», многие из фигу�
рантов которого вслух заяв�
ляли свое наплевательское
отношение к попаданию в
число невъездных, – отме�
чает собеседник
«Cалідарнасці». – Позже ЕС

начал и экономические сан�
кции. Слабину дал Минск,
показав, что готов идти на
уступки, выпустив двух по�
литзаключенных. На перс�
пективу более серьезных
санкций Европы власти вы�
нуждены ответить очеред�
ными уступками. Судя по
высказываниям Александ�
ра Лукашенко, к 3 июля
могут выпустить остальных
политических.

По мнению эксперта, в
ближайшие месяцы дву�
сторонние отношения Бела�
руси и Евросоюза в лучшем
случае вернутся лишь на
тот уровень, который был
накануне президентских
выборов 19 декабря 2010
года.

– Европа одержала так�
тическую победу и пошла
на компромисс, послы воз�
вращаются тихо. ЕС проде�
монстрировал, что готов до�
говариваться, ведь только
на поле компромисса мож�
но разрулить ситуацию.
Вся эпопея еще впереди. В
лучшем случае, выпуск
всех политзаключенных
«открутит» ситуацию в от�
ношениях с Европой на 18
декабря 2010 года. А даль�
ше – непаханое поле, – ре�
зюмировал эксперт.

«В завершившемся«В завершившемся«В завершившемся«В завершившемся«В завершившемся
дипломатическдипломатическдипломатическдипломатическдипломатическом ком ком ком ком конфликтеонфликтеонфликтеонфликтеонфликте
нет проигравших и выигравших»нет проигравших и выигравших»нет проигравших и выигравших»нет проигравших и выигравших»нет проигравших и выигравших»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Возвращение послов
стран Евросоюза в Бела�
русь, начавшееся 25 апре�
ля, это не проигрыш Брюс�
селя в дипломатической
войне, а завершение ста�
рого конфликта.

– Ситуация с послами не
была дипломатической вой�
ной, – считает политолог. –
Это, скорее, затянувшийся

дипломатический конф�
ликт, завершившийся к
обоюдной выгоде сторон. В
нем нет проигравших и вы�
игравших.

По мнению эксперта,
возвращение послов знаме�
нует преодоление противо�
речий, существующих
между Беларусью и Евросо�
юзом с 19 декабря 2010
года.

– Сейчас участники
противостояния вышли на
качественно новый уровень

отношений, – отметил со�
беседник «Салідарнасці».
– Этот уровень предполага�
ет поиск компромиссов. Со
стороны Минска – в мед�
ленных и последователь�
ных уступках в виде осво�
бождения политзаключен�
ных. Это позволит после
парламентских выборов
перейти к программе ЕС
по модернизации и зара�
ботать бонусы в первую
очередь в финансовом от�
ношении.


